

Discours du Président JR Pitte Rentrée solennelle 2025

Nous voici donc réunis pour notre séance annuelle de rentrée.

Cette séance, comme le veut la tradition, est empreinte de solennité . C'est aussi pour nous, le moment d'un retour sur une année d'études et de débats, d'évènements sérieux , de célébrations et d'hommages, qui font que l'académie des sciences morales et politiques traverse l'histoire sereinement. Mais si l'histoire a toute sa place sous cette Coupole, je ne serais pas digne de cette fonction de président sans avoir fait rayonner avant tout la Géographie. La géographie en ce qu'elle est l'expression même de « la terre des hommes » au travers de ses divers aspects .

Cette séance retracera donc notre année de réflexions plurielles, et sera aussi l'occasion de se réjouir avec la proclamation, par notre vice-président, Jean David Levitte, du palmarès des Prix et médailles 2025. L'occasion, enfin, de nous instruire en écoutant un libre propos de Bernard STIRN, notre secrétaire perpétuel.

Nous ne saurions commencer à retracer cette année sans rendre hommage à nos chers disparus. Depuis la dernière rentrée solennelle, deux grands hommes nous ont quitté : Yvon Gattaz, en décembre, et Gabriel de Broglie en janvier.

Yvon Gattaz, a longtemps été le doyen d'âge et d'élection de l'Académie, qu'il a quitté dans la nuit du 11 au 12 décembre 2024. Né en 1925 nous avions fêté ses 99 ans : il y tenait ... tout en ayant très envie de fêter avec nous ses 100 ans ...Cette académie comptait pour lui et il a été présent à nos séances jusqu'à la fin , tonique et joyeux, alors qu'il se déplaçait bien difficilement. Splendide exemple de courage, de constance, de fidélité à nos travaux, de disponibilité. Il avait été élu le 29 mai 1989 et il a présidé l'académie en 1999. Lors de la remise de son épée, Alain PEYREFITTE avait déclaré : « *Vous êtes le premier créateur d'entreprise industrielle à entrer sous la coupole depuis la création des académies en 1635* »

Centralien, Yvon GATTAZ avait en effet créée avec son frère Lucien la société RADIALL, groupe industriel et technologique de rayonnement mondial, aux destinées de laquelle il a présidé durant des années. Il nous en a si souvent parlé et, à juste titre, il en était très fier.

Mais il ne s'est pas borné à développer son entreprise, il s'est très vite engagé dans de multiples activités car il avait le sens de l'intérêt général qu'il mettait en pratique. Grand-croix de la légion d'honneur, il a été légitimement reconnu car c'était un homme de bien. En dépit des honneurs, qui lui furent décernés, il n'avait toutefois pas perdu cette simplicité qui caractérise les grands hommes.

Gabriel De Broglie Né le 21 avril 1931 Gabriel de Broglie nous a quittés ce 8 janvier à l'âge de 93 ans. Élu, en 1997, au fauteuil 6 de la section Générale, il était également membre de l'Académie française où il avait été élu en 2001. Il fut également Chancelier de l'Institut de France de 2006 à 2017 et en était le chancelier honoraire depuis 2018.

Membre de différents cabinets ministériels, c'est au travers de l'audiovisuel public français que Gabriel de Broglie s'est particulièrement illustré. En faisant vivre sa préoccupation de la langue française : langue de grande culture, affirmant combien il était regrettable que des chercheurs de haut niveau utilisent l'anglais dans leurs ouvrages de vulgarisation ou leurs cours.

Ecouteons-le. Je le cite : « Aussi loin que je me souvienne, j'ai toujours ressenti le français comme une fibre de mon être.. Langue maternelle, mais davantage langue d'enfance, langue d'adolescence, langue de maturité. (...) Fibre de mon être, perception de mes sens, paysage de mon activité : j'ai vécu du français comme on respire le bon air. »

Gabriel de Broglie était membre de différentes académies de pays étrangers. Il était Grand officier de la Légion d'honneur. Il était le cinquième « immortel » de sa famille à siéger sous la Coupole.

Nous avons également perdu l'un de nos correspondants de la section économie :

Le Professeur Houchang NAHAVANDI avait été élu en 1992, du temps de Bernard Chenot, Président d'Université et ministre des Sciences en Iran, il a vécu son exil en France où il a poursuivi sa carrière de professeur d'économie. Nahavandi est décédé le 19 octobre 2025, à l'âge de 92 ans.

Oui, leur décès nous a profondément attristés car, outre leurs immenses qualités intellectuelles, ils étaient tous trois des humanistes et de délicieux confrères, des amis pour nombre d'entre nous. Ils laissent, chacun dans son domaine, une trace qui n'est pas près de s'effacer.

Il s'impose, ne serait-ce qu'un minime instant, d'avoir une pensée pour eux en ce moment qu'ils aimaient partager avec nous.

Nous nous sommes en revanche réjouis de l'élection d'Emmanuel de Waresquel à la succession d'Emmanuel Leroy Ladurie le 5 mai 2025 dans la section Histoire et Géographie , de deux membres associés étranger Elie Barnavi et Arkhóntonis (Dimítrios), Bartholomée 1er, en mars 2025 .

Mais venons-en à ce que fut le programme de l'année et les travaux de l'Académie.